

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año VIII.-Número 2.890

SUSCRIPCIÓN (En la isla al mes ptas. . . 1'50  
Resto de España . . . 1'75  
Extranjero . . . 2'50

Mahón martes 21 de Octubre de 1913

Redacción y Administración  
Pi y Margall, 25-Teléfono, 123

## Próximamente

apertura en los almacenes Santa María de los grandes talleres de sastrería paisano-militar, donde se confeccionarán con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Inmenso surtido en pañería color y negro, de las más acreditadas marcas del país y extranjero.

Desde 1.º Octubre se admiten ya encargos.

Nueva, 45 y Arravaleta, 1

## ASUNTOS MUNICIPALES

El Cronista de la Universidad de Mahón

Expresa uno de los artículos de la ley Municipal que los Ayuntamientos no sólo vienen obligados a velar por los intereses materiales de la Municipalidad sino que han de cuidar también de sus intereses morales.

De esto último se preocupan mucho las ciudades más progresivas, impulsando todas las iniciativas que pueden dar fama y provecho a la ciudad, enalteciendo su nombre ante propios y extraños.

Es de gran importancia también conocer la historia de la municipalidad, sus tradiciones, sus costumbres, sus instituciones, no solamente por la utilidad que esto pueda tener bajo el punto de vista histórico sino por las enseñanzas que de ello se desprenden, que pueden ser de gran provecho para los que se preocupan de la vida de los pueblos.

Los Archivos en general son los que prestan más útiles servicios para el objeto a que nos referimos; pero esto requiere una perfecta ordenación y clasificación de sus documentos, hecha por persona perita en la materia, que sepa guardarlos de la manera que más facilidades pueda dar al que necesita buscar algún documento.

El archivo de Mahón reviste excepcional interés por guardarse en él, además de algunos documentos del siglo XIII, privilegios reales concedidos a raíz de la conquista de Menorca por Alfonso III, la abundantísima y curiosa documentación correspondiente a las dominaciones extranjeras que sufrió esta isla durante el siglo XVIII.

Aparte algunos expedientes del siglo XIX, ordenados con más buena voluntad que con pericia, a principios del corriente siglo hallábase los papeles de este Municipio almacenados, sin orden ni concierto, en los porches de nuestras Casas Consistoriales, amontonados muchos en el suelo por falta de estanterías y por falta de espacio suficiente para ser colocados.

No es que la desidia y el poco cariño que hacia su documentación sintió la Corporación Municipal durante de larga fecha. A mediados del siglo XVIII, en 1740, el Archivero de la Universidad de Mahón, don Vicente Caules, recopiló en un voluminoso tomo el contenido de los libros y manuscritos que el Archivo de Ma-

hón guardaba, después de haberlos reunido, por orden cronológico y por materias, en diversos legajos.

Este trabajo colosal, en el que invirtió muchos años de su vida, fué destruido más tarde, por la ineptitud de sus sucesores, que con el afán de aparentar que poseían aptitudes para el cargo, se empeñaron en dar a los documentos nueva organización.

Desaparecieron los envoltorios de los legajos, con sus correspondientes signaturas, y, hoy por hoy, resultan esérites las tentativas para dar con los documentos anotados en el preciso Inventario de don Vicente Caules.

A reparar los males cometidos, a salvar de la pérdida segura muchos documentos, a darles local apropiado y digno, si no lujoso, tendió la Corporación Municipal, presidida por el abogado don Pedro Pons Vidal al habilitar la planta baja de la Casa Comunal, que no prestaba utilidad alguna hacia muchos años.

Con esta mejora, al propio tiempo que se aseguraba la conservación de los papeles que guardan los recuerdos de nuestra historia pasada y que se ordenaba convenientemente la documentación burocrática moderna para poder servir al acto cualquier dato interesante, dotaba el Ayuntamiento a Mahón de un local digno en donde poder recibir la visita de tantos hombres de letras extranjeros que vienen a nuestro Archivo en busca de notas para sus trabajos.

Este cargo fué creado por el Ayuntamiento el año 1910 y figura en el capítulo primero de los presupuestos que estudiamos con el haber anual de 660 pesetas, con el 12 por 100 de descuento.

Para desempeñar esta plaza fué nombrado don Francisco Hernández Sanz.

Creemos que no podía ser más acertado tal nombramiento, pues conocidos de todos son los méritos del señor Hernández, su profundo conocimiento de nuestra historia patria, su labor concienzuda y paciente para descubrir y dar a conocer muchos documentos de inapreciable valor.

El señor Hernández ha merecido distinciones de varias Academias que le cuentan entre sus miembros y todos los que de historia se preocupan en nuestros tiempos y han necesitado datos referentes a Menorca, al señor Hernández se han dirigido porque sabían que habían de encontrar en él su mejor auxiliar.

Es además autor de un «Compendio de Geografía e Historia de Menorca» que obtuvo el primer premio del Ateneo Científico de esta ciudad por considerarlo el más completo y bien acabado.

También ha escrito diversos trabajos relativos a la historia de instituciones, costumbres, etcétera, de nuestra isla; publicados muchos de ellos en la «Revista de Menorca» de la que es Director, y recientemente, este último verano, la Sociedad Prehistórica de Francia, reunida en Congreso, acamó al señor Hernández como arqueólogo e historiador, anunciándole por telegrafo su unánime acuerdo.

Por muchos méritos tiene el señor Hernández Sanz que, además, como todos saben, en un hábil artista.

Su trabajo, desde que desempeña el cargo de Cronista, ha sido de gran utilidad.

Después de examinar documento por documento, ha ido ordenando en legajos y por orden cronológico los pertenecientes a Instrucción Pública, Fomento, Milicias, Beneficencia, Sanidad, Asuntos Religiosos y Estadísticas de ganado degollado en el Matadero desde 1811 hasta la fecha.

Ha ordenado, encarpétandolos convenientemente, los cuadernos de Manifiestos pertenecientes al siglo XIX y los padrones vecinales del indicado siglo.

Quedan colocados convenientemente por orden cronológico los libros de Actas de esta Municipalidad correspondientes a 1535 hasta nuestros días.

Se han ordenado también los cuadernos de Tasas y Contribución de guerra, de pago y utensilios de Cotto y Cero.

Quedan también ordenados los libros de Memorales y Cartas.

Se han ido agrupando en legajos gran número de cartas, diseminadas, y todos los libros de Contabilidad antigua y moderna tienen ya en las estanterías su sitio correspondiente.

Aparte este trabajo material, el Cronista ha facilitado por escrito cuantos informes el Ayuntamiento le ha pedido, se ha ocupado y sigue ocupándose, a medida que los documentos aparecen, de la información administrativa del Gobernador inglés Ricardo Kane; ha extractado de la documentación oficial cuanto se refiere a la Gobernación de Menorca por el almirante Oquendo, para ser

ofrecida a la D. putación de Guipuzcoa que se interesó por ella.

Además ha publicado en la Revista de Menorca, de su dirección, buen número de documentos curiosos y estudios como «La Casa de Maternidad de Mahón», «Noticias Históricas de Menorca», «Los Maceros», «Sobre las insignias concejiles del Ayuntamiento», etcétera, etcétera, trabajos todos que dilucidan asuntos poco estudiados.

Gracias al nombramiento del señor Hernández, el Ayuntamiento ha logrado, como se ve, conservar materiales de inapreciable valor histórico que irremisiblemente se hubieran perdido.

Y es más de agradecer esta labor porque el señor Hernández la realiza por el gran amor que tiene a esta clase de estudios y trabajos, ya que el sueldo de unas 48 pesetas mensuales resulta irrisorio.

Agunos eufemismos políticos que haban mucho de su amor a la ciudad y a sus tradiciones, guiados sin duda por cuestiones personales, quisieron combatir la creación de la plaza de Cronista, no sintiendo ningún escrúpulo ante el peligro de que se perdieran para siempre los valiosos documentos que explican nuestra historia.

El partido republicano está orgulloso de haber realizado esta obra tan provechosa para el buen nombre de la ciudad y que puede realizarse ante los extraños.

## HORRIBLE CATASTROFE

Explosión en una mina  
Cardiff.—Ha ocurrido una explosión en la mina «Universal», de Colliery.

Han logrado salvarse 327 mineros de los 800 que trabajaban en la mina.

Se han extraído hasta ahora seis cadáveres.

Créese que los muertos excederán de 100.

El accidente se produjo entre seis y siete de la mañana.

Se dice que se ha declarado un incendio en los pozos en donde se hallan todavía 300 ó 400 hombres.

Se considera muy crítica su situación.

Los trabajos de salvamento prosiguen con gran actividad; pero dan escaso resultado.

La mina está enclavada a diez millas de Cardiff.

Todos los edificios situados en las proximidades de los pozos, se derrumbaron.

El ingeniero jefe descendió a la mina por un pozo contiguo.

Al medio día sobrevino un incendio en la mina y esto acentuó el pesimismo de poder salvar a los 840 enterrados.

Los altos empleados de la Compañía se limitaban a decir a los centenares de personas que acudían a preguntar, que no concebían esperanza alguna de poder salvar a las víctimas.

Al conocerse la catástrofe acudió todo el vecindario de las poblaciones próximas.

También acudió el inspector de minas del rey.

Las tropas cercaron las minas, impidiendo la aglomeración de gente.

A los numerosos heridos que se extraían los curaban los médicos de la comarca, que acudieron rápidamente.

Tan formidable fué la explosión, que toda la obra de la bafilería de la mina quedó reducida a escombros.

Un obrero que en el momento de la explosión estaba a veinte metros de distancia del oficina de entrada del pozo, murió decapitado.

El incendio continúa causando grandes estragos.

Los obreros salvados ascienden hasta ahora a 500.

La mayoría están heridos y a muchos se desconfía de salvarlos.

Los muertos son 150.

La catástrofe se produjo momentos después de entrar los obreros.

Hasta la fecha hay salvados 511, quedando unos 400 cuya situación se considera desesperada, pues ha comenzado a arder el pozo en que ocurrió la catástrofe.

Últimas noticias  
Cardiff.—Ha quedado extinguido el incendio en los pozos.

Se están organizando brigadas que explorarán la mina.

Se han extraído 26 cadáveres.

El total de los mineros extraídos asciende a 487.

Se ignora la suerte de los 397 restantes.

Los obreros que se han encontrado vivos estaban refugiados detrás de un montón de maderas.

Han fallecido muchos de los salvados a causa de las heridas recibidas o de la emoción que experimentaron.

La mina ofrece un aspecto imponente.

Una mujer que se ha vuelto loca permanece al lado del pozo esperando a que saquen a su marido, a cuatro hijos y a tres hermanos.

UN MINISTRO MODELO

## Las audacias de Lloyd George

París 16.—Según comunican de Londres, el ministro de Hacienda del Reino Unido, Mr. Lloyd George, ha pronunciado en Badford un sensacional discurso, en el que ha anunciado su propósito de emprender una eficaz campaña para el mejoramiento de la vida de las clases rurales.

El periódico «Daily Chronicle» ha publicado un resumen de los planes agrarios expuestos en su discurso por mister Lloyd George, redactado en los siguientes términos:

«Los poderes del propietario agrario son terribles. La gran propiedad territorial es no sólo el mayor de los monopolios del país, sino el que escapa a toda intervención.

El propietario puede disponer enteramente de su tierra, dejarla desierta, echar a los que trabajan.

Todo el mundo confiesa, hasta los grandes terratenientes, el fracaso ruidoso del sistema agrario actual. Sólo hay un remedio: la compra de la tierra por el Estado. Pero el Gobierno no quiere cargar a la colectividad el fardo enorme de la deuda colosal procedente de una cristalización de los abusos.

Los trabajadores del campo son peor pagados, trabajan y sufren más y viven en condiciones peores que cualquier clase de obreros de la industria.

Los jornales son: 12, 13 y 14 chelines por semana, con suplementos en géneros que les impiden morir de hambre o hallarse demasiado débiles.

No suplementos en frutos y artículos; lo necesario son jornales aceptables. El go por 100 gana menos de lo indispensable para vivir y sostener una familia por encima de la mendicidad.

Los bienes comunales han sido robados, y el campesino ha sido convertido en un siervo de la gleba; peor, porque es echado de la gleba; no hay país cuyo suelo esté tan aniquilado por la caza. Hay que reducir la caza a una tercera parte. Hace ochenta años había 2 millones 132 000 obreros agrícolas; hoy hay, a lo sumo, 1.500.000.

No basta reformar a pedazos; hay que reformar el sistema entero. Hay que extender a la tierra las leyes del trabajo en la mina y en la fábrica.



lor de 75.000 pesetas. En A sasua, Lacaicoa, Lanz, O agña y O zama el número de cerdos muertos asciende a algunos centenares. Sólo en estos cinco lugares suben a 2.747 las reses cerdías de menos de seis meses muertas y a 1.087 las mayores de este tiempo, arrojando la pérdida un total aproximado de más de 185.000 pesetas.

En las localidades situadas a orillas del Bidasoa las pérdidas son igualmente muy importantes.

En Madrid se tramita un sumario interesante.

Se trata de una señora que desde hace cuatro o cinco años viene ejerciendo de médico sin título y por procedimientos nuevos, especialmente el masaje.

Hace días se sometió a su tratamiento un vecino de Villanueva de la Serena enfermo del estómago. El paciente entregó a la curandera 3.200 pesetas y tuvo que ingresar en un sanatorio de las afueras de Madrid, donde está agonizando.

Los médicos aseguran que además de lo del estómago padece una enfermedad producida por el violento masaje de que ha sido objeto.

La curandera ha desaparecido de Madrid.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la siguiente real orden circular:

«Con arreglo al artículo 237 de la ley de reclutamiento, el rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que los individuos de tropa que estén en posesión del título de licenciado en derecho serán preferidos para el cargo de secretario de jueces permanentes de causas y eventuales, cuando deban serlo de dicha clase, sin que esos nombramientos puedan hacerse hasta después de ser dados de alta en la instrucción militar.»

Una comisión de subalternos del ministerio de Instrucción Pública ha visitado al señor Ruiz Jiménez con objeto de pedirle que desaparecan los sueldos menores de mil pesetas y que se forme un escalafón único igual al que tienen sus similares del ministerio de Fomento. También pidieron los comisionados que se hiciera un reglamento definitivo para aplicar la ley de 1.º de Enero de 1911 y que en los próximos presupuestos se consigne la cantidad suficiente para atender al aumento que piden. El ministro prometió estudiar el asunto.

Comunica el señor Delegado al señor Gobernador que hasta la fecha han resultado infructuosas las gestiones para la busca y captura de los reos siguientes, interesada por la primera autoridad civil.

Joaquín Romani Bosch, Jaime Rotger Marqués, Miguel Campos Seguí, Jaime Torres Vallespir, LUISA Delesias Jimenez, y Angustias Amaya Delesias, reclamados por el Juzgado de Mahón.

Tampoco se ha logrado la captura de Jaime Grás Terrasa y Miguel Campos rec amados por el Juez del distrito de la catedral de Palma.

En el Teatro de Verano esta noche volverá a presentarse la bella y simpática cuanto aventajada artista señorita Bracamonte que formando parte del dueto Laurin alcanzó la estimación y el buen concepto de este público demostrados en múltiples ovaciones.

Regirán precios económicos y se anuncia también un buen programa de proyecciones.

En Mercadal se ha presentado un caso de angina diftérica en una niña de ocho años.

El señor Alcalde ha dictado y hecho observar las medidas sanitarias de rigor; aislamiento, desinfección y demás.

A pesar de ello, el señor Delegado de Gobierno, velando siempre hasta el último extremo por la salud pública, ha excitado el celo de la autoridad municipal de Mercadal para que se llegue hasta la exageración en esto de las precauciones contra el azote de la difteria.

Copiamos de «El Diluvio»: «Nuevamente debemos de hacernos eco de la loable conducta observada por los exploradores barceloneses a propósito de su intervención en un incendio ocurrido en los bosques de los contornos de San Givés de los Agudells.

Los exploradores, ni cortos ni perezosos, se dirigieron rápidamente al lugar del siniestro, y tras largo rodeo e impropio trabajo, lograron sofocar el voraz elemento, que habría tomado gran incremento a no ser por su pronta intervención.

Como los días festivos nuestras montañas se ven en extremo concurridas, muchos fueron los que presenciaron tan loable comportamiento de los exploradores del grupo Iberia, felicitándoles calorosamente. Se les aplaudió mucho al emprender el viaje de regreso, después de dejar completamente extinguido el incendio»

Dolores de muelas. Jamás los sufre quien usa a diario en enjuagatorios el mejor dentífrico vegetal, Licor del Polo, de 43 años de existencia, y mejor es evitar que curar.

**MATADERO**

Reses sacrificadas el día 14 Octubre

1 buey, 338'500 kilos, San Roque, (San Cristóbal).  
1 vaca, 183, Estancia Carbonell, (Mercadal).

1 ternero, 181'500, Vergel Ses Costas  
1 ternero, 126'500, Vergel Gabriel Se Escola.

3 carneros, 38, Des Bèñul.  
4 carneros, 60'500, Maciá de Turrauba, (Alayor).  
1 carnero, 19, San Jaime, (Alayor).  
1 carnero, 8'500, Propio.  
1 carnero, 16, Santa Magdalena.  
1 carnero, 27, José Salom, (Alayor).  
3 cabras, 23'500, Miguel Sureda.  
11 cerdos, 1007

Día 15

1 buey, 226 kilos, Son Pons, (San Cristóbal).  
1 ternera, 118, Son Pons, (San Cristóbal).

1 ternera, 163, De la Cova, (Alayor).  
1 ternera, 102, Miguel Sureda.  
2 carneros, 35, Santa Magdalena, (Alayor).  
1 carnero, 30'500, Son Costa, (Alayor).

1 carnero, 12, Santa Caldana, (Ferreñas).  
5 carneros, 72, Maciá de Turrauba, (Alayor).  
1 cabra, 10, Miguel Sureda.

8 cerdos, 691

Día 16

1 vaca, 130 kilos, Hort don Antonio Pons, (Alayor)

1 vaca, 147, Lorenzo des Curreu, (Mercadal).  
3 carneros, 44, Son Bou, (Alayor).  
2 carneros, 15, San Juan, (Alayor).  
1 carnero, 12, Santa Caldana, (Ferreñas).  
2 cabras, Miguel Sureda, 1 cabra, Juan Mercadal, (Mercadal) 31.  
1 cabra, 8, Rafal Fort, (Alayor).  
1 cabra, 33, Ses Covas Veyas, (Mercadal)

11 cerdos, 1010

PARA ALQUILAR.—Casa calle de Prieto y Caules, n.º 47 A. Informes en la misma calle, n.º 98.

MUCHACHO de 14 a 16 años, se necesita uno en el Hotel Bustamante.

TRASLADO.—La platería de Juan Ramírez Ibañez se ha trasladado a la calle de la Arravalea número 25

PARA VENDER.—Lo está la noria de este término denominada «Barbarrosas».

Informará el Notario don Juan Alemany, Doctor Orfís 20.

Lecciones de primera y segunda enseñanza y especiales de frenés a domicilio por Victorino Benítez Carreras

BUÑUELOS.—Se expendrán a 55 céntimos la libra en la casa n.º 6 de la plaza de San Roque.

SE ALQUILA el piso alto de la calle de San Sebastian número 1, letra B.

Informes: Esplanada número 6.

**CREDITO MERCANTIL**

DE MENORCA (Mahón)  
Boisa de Barcelona del día 20 Octubre

Interior Contado	79 05
A.	82 95
B.	81 50
C.	80 50
D.	80 00
Amortizable 5 por 100	99 00
F.	99 05
A.	99 60
B.	99 60
C.	99 60
Acciones Norte fin mes	99 85
» Alicante »	94 65
» Orense »	94 05
» Banco E. Rio Plata	419 50
Obligaciones Almansa 4 ojo.	87 50
Oblig. Norte 4 ojo.	87 50
» Alicante 4 ojo.	87 50
» Francia 2 1/4 o.	53 50
» Orense primitivas.	00 00
Francia Paris Cheque	106 00
Libras Cheque	26 79
Compra y vende toda clase de valores:	
Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable 4 1/2 % vencimiento 1.º Octubre de 1913.	

**BANCO DE MENORCA**

MAHÓN  
Boisa de Barcelona  
Cotización del día 20 Octubre de 1913  
TELEGRAMA DE LAS 16'15

Interior fin de mes	79 27
5% Amortizable	99 60
Id.	00 00
Id.	00 00
Ferrocarril Norte.	99 85
id. Alicante.	94 95
A. Banco E. de la I. de Cuba.	490 18
Cambio Paris cheque	06 00
» Londres id.	26 80
4% Interior contado	82 90

Nos encargamos de toda clase de operaciones al contado y a plazo de valores cotizados en las Bolsas de Barcelona, Madrid, París, Bruselas y Londres, como también valores de renta Sud-Americana.

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º de Octubre de 1913

**Crónica extranjera**

**Lo de Portugal**

El subsecretario de Gobernación, encargado hoy por el ministro de recibir a los periodistas, habló de las noticias publicadas por la Prensa acerca del movimiento realista en Portugal.

Negó en primer término que hubiera vuelto a aparecer en escena el capitán Paiva Couceiro.

Las autoridades fronterizas nuestras y las de Portugal niegan la noticia.

Como algún periódico dijera hace días que por la parte de Orense había penetrado en Portugal una partida monárquica, el ministro pidió informes al gobernador y éste ha telegrafiado explicando lo ocurrido.

La policía, velando por el exacto cumplimiento de las órdenes que constantemente recibe del Gobierno, practicó registros en las casas de veinte emigrados portugueses, tildados de realistas.

El registro molestó a los portugueses y acordaron regresar a su país. Así lo hicieron, atravesando la frontera a pé y sin equipajes, pues el que más llevaba un saquito de mano.

**El tratado de comercio con Francia**

París.—El ministro de Negocios extranjeros, M. Pichon, interrogado por un redactor de «La France du Sudoest», ha dicho que la cuestión de los vinos es un gran obstáculo para la revisión de las tarifas francoespañolas, y que este asunto será momentáneamente dejado a un lado hasta que se haga de él un estudio más profundo.

De momento sólo se procederá a la rectificación de las tarifas de los productos respecto a los cuales no se presente oposición seria en un uno ni en otro país.

Manifestó además el ministro tener la confianza de que no se tardará en llegar a resultados satisfactorios en término relativamente breve.

**Otra víctima del «Zeppelin»**

Berlín.—El teniente von Blust ha fallecido a consecuencia de las horribles heridas que sufrió en la catástrofe del Zeppelin L 2.

**Descubrimiento médico**

Berlín.—El doctor Velter Fornet, de la Academia de Medicina, anuncia que ha logrado aislar y cultivar bacilo patógeno de la viruela.

**Servicio Telegráfico**

DE LA VOZ DE MENORCA  
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

**Crónica Nacional**

Barcelona 21, 6'15.

**Pidal fallecido**  
Con motivo del fallecimiento del señor Pidal, ocurrido ayer, se han estudiado los precedentes para decretar los honores fúnebres que se le han de tributar.

Se ha resuelto que estos sean los de Capitán General con mando en jefe. Recuérdase al hacer las necrologías que el señor Pidal militó siempre en las derechas, fué clerical vaticanista y el personaje que llegó a asumir mayor número de cargos retribuidos con pingües sueldos.

**Tres noticias**

Don Alfonso regresa hoy a Madrid. Las cigarreras han pedido que se conceda un indulto a todos los procesados por delitos políticos.

El ex ministro señor Burell, liberal disidente que forma con los prietistas, se encuentra enfermo.

**En Larache y en Tetuán**

En la región de Larache tres columnas salieron en persecución de las bandas de ladrones que putulan por el país. Tuvimos pocas bajas.

En Tetuán reina tranquilidad.

**EL LIO POLÍTICO**

**Reunión de radicales**

En Barcelona y en el domicilio del diputado radical señor Giner de los Rios se reunió ayer la minoría que dirige el señor Lerroux.

Para informar a la prensa se dió una nota oficiosa que redactó el señor Sañillas.

En la nota se esboza el programa y se trazan las líneas generales del plan que los radicales piensan desarrollar.

**Conformes con Lerroux**

Los republicanos radicales que asistieron a la reunión aludida se manifestaron conformes con el discurso que el señor Lerroux pronunció en el mitin celebrado el domingo en el Teatro del Tivoli.

Este discurso lo suscribieron unánimes todos los presentes.

**Actitud de Lerroux**

El jefe de los radicales propuso a los diputados de la minoría que se iniciara una intensa campaña.

Al propio tiempo, para dar libertad de acción y en un rasgo de delicadeza, el señor Lerroux hizo renuncia de la jefatura del partido, sin que esto quiera decir que retire su valiosa y eficaz cooperación.

Los reunidos estimaron la delicadeza del señor Lerroux y como no había ningún otro motivo que pudiera haber inspirado la renuncia no la aceptaron.

El caudillo hizo presente que está propicio a laborar por la unión de los republicanos.

Si para conseguirlo fuese preciso, los diputados radicales realizarán toda clase de esfuerzos; incluso están dispuestos a renunciar sus actas.

**Por si Maura volviese**

En la reunión de radicales de que trata, se habló también de la posibilidad de la vuelta de Maura al poder y de los medios de oponerse.

Se ratificó cuanto acerca del particular expresó el señor Lerroux en su último discurso.

**Propósito de los radicales**

Ocupó también la atención de los radicales el anuncio de las pretendidas reformas constitucionales.

En la campaña que van a emprender se pedirá la repatriación de las tropas que operan en Africa.

Igualmente se solicitará la neutralidad en los asuntos internacionales

y la firmeza o fortalecimiento del interior.

La minoría radical hoy saldrá de Barcelona para Velez-Málaga con objeto de asistir a un mitin,

**Romanones y Montero**

El conde de Romanones ha confirmado que ofreció la presidencia del Senado al señor Montero Ríos.

Ha dicho que también prometió modificar el proyecto de mancomunidades y que no han desaparecido los agravios a pesar de todos estos ofrecimientos, del de algunas cartaras y hasta del poder.

Ha dicho por último el conde (que por lo visto ya vuelve a charlar) que recomendó la formación de un gabinete Echegaray o la vuelta del señor Maura.

**Juego descubierto**

Según se desprende de repetidas informaciones que he ido transmitiendo, y aun de la de hoy, el conde de Romanones como medio de amedranar a los disidentes y seducirles, amenazaba con la vuelta del señor Maura.

Al saber ahora las amenazas del señor Lerroux contra la vuelta del tirano, el de Romanones ve malogrado y descubierto su intento sin que oculte su enojo contra el jefe radical.

Refiriéndose al veto contra Maura, Romanones dice que Lerroux no tiene la prerrogativa de nombrar presidente del Consejo.

Con razón se arguye al conde que no puede hablar así quien como él ofrece la presidencia del poder como cosa propia ya a Monteros Ríos, bien a Prieto y en último caso a Maura.

**Los prietistas**

Hoy día 21 se debe celebrar en una dependencia del Parlamento la anunciada asamblea de senadores y diputados prietistas.

Con creciente expectación se aguarda el resultado de esta junta magna en la que se espera ha de aclararse el enredo que han urdido los señores Montero Ríos, Romanones y García Prieto.

**A comer con don Melquidades**

Crece las listas de inscripción para el banquete con que el día 23 obsequiarán a don Melquidades Alvarez sus correligionarios los reformistas.

Han llegado a Madrid comisiones de provincias con objeto de asistir a la comida.

Las targetas expedidas pasan de mil. Como en este banquete el señor Alvarez ha de hacer, según dicen, manifestaciones concretas, la curiosidad es muy grande.

**Reunión misteriosa**

Ayer al anochecer se celebró una reunión misteriosa en casa del conde de Romanones.

Asistieron los ministros de la Guerra, Fomento y Hacienda, respectivamente señores Luque, Gasset y Suárez Inclán. El de la Gobernación señor Alba a pesar de tener fiebre asistió también a la reunión.

Cuando ya había empezado llegó el Ministro de Gracia y Justicia señor Rodríguez de la Borbolla.

Se hacen muchas conjeturas sin que hasta ahora haya sido posible saber de qué tratan.

**Próximo consejo**

El próximo jueves habrá consejo de ministros.

Tendrá lugar en Palacio y lo presidirá don Alfonso.

**Telegrama de «La Marítima»**

Barcelona 8.  
Vapor «Mahón» llegado al amanecer sin novedad —Ginart.

**LANGOSTA VIVA**

de 4 a 4'50 pesetas kilo se vende en el vivero del FONDUCCO MUERTO para vender. Darán razón, calle de Gracia 92. Tipografía Mahonesa, Pl. y Margall, 25.

# Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

Inspector Baleares: D. Miguel Ivars, Gifuentes 62.-Mahón.

En Menorca: Agente recaudador: D. Francisco Salom. Comercio, 29

Agente Productor: D. J. Sinerol Vallés, Ramis 41



**EGMAR**  
NUEVA LAMPARA DE  
ALAMBRE ESTIRADO  
Unica IRROMPIBLE

A. G. Thomson Houston Iberica S. A.-Barcelona  
Ronda de la Universidad, 22 y Aragón, 285.

## ¡Atención!

### AINOFOL

Producto patentado para toda clase de lavados  
Economías de tiempo, dinero y trabajo

Este nuevo procedimiento está dando un resultado maravilloso en España y en el extranjero. Puede emplearse en toda clase de lavados, especialmente en la ropa, sin necesidad de emplear jabón ni lejías.

A AINOFOL, no deteriora la ropa, al contrario, le da un brillo excelente. Para más detalles dirijirse a su representante en Baleares don JUAN ARMAN Y COIT, Doctor Orfila, estanco.

Depósito de venta al detalle

Colmado de A. Cantamisa

Pianos de los  
**Ss. Rodrigo Ten y Comp.**  
de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

**J. SINTES**

MUEBLES - MAHON.

## Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

### Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

## == KOLHISTOL ==

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurastenia, Esclerofias, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

## The Oxypathor



Testimonio de gratitud

Enfermedad crónica del estómago curada en un mes con el OXYPATHOR  
Señor don P. R. Martos.—Director Gerente de The Cataluña Oxypathor, C.º

Muy señor mío:  
Como prueba de mi reconocimiento inmenso al «Oxypathor», pues gracias a él, he podido recobrar mi salud, dirijo a usted la presente para que pueda hacer público este escrito, si le conviene, y además, puede enviar a esta su casa a cual quiera que personalmente desee oír de mis labios la confirmación de lo escrito.  
Durante seis años venía padeciendo tan horribles dolores de estómago, que cuando le dijera para darle de mis sufrimientos una idea, fuera poco, baste saber que cada vez que comía, al poco rato me atacaban tan crueles dolores que me hallaba desesperada por espacio de muchas horas. Mi salud, a causa de tanto sufrimiento, era muy quebrantada, pues los dolores eran más desahorados y horribles después de la cena, privándome del descanso, y al día siguiente, al levantarme, no era buena para nada.  
No quiera usted saber cuanto hice para curarme, el dinero que me cuesta mi enfermedad y lo inútiles que han sido cuantos remedios he tomado; dos días antes de empezar a usar el «Oxypathor», fue llamado en uno de los momentos de mis dolores más intensos, el médico que me asistía y bajo cuyos cuidados estaba hacia dos años, no teniendo más remedio para aliviar que darme una inyección de morfina. En vista de esto me determiné a seguir el consejo que un alma caritativa me dio de usar el «Oxypathor», y como lo hubiera sabido antes, tal milagro fue el que operó en mí el aparato que usted representa.  
A mis escaso de usar el «Oxypathor» los dolores habían desaparecido por completo, al punto que desde entonces puedo comer de todo lo que me apetece sin el menor asomo de dolor ni de náusea después de la cena. Todo lo digiero divinamente y sin molestia alguna, habiéndome desaparecido el estreñimiento crónico que me hacía sufrir mucho.  
No quiero te minar sin hacer constar mi reconocimiento al doctor «Halarí» que con la mayor atención dirigió el tratamiento con el «Oxypathor».—Firmada: J. M. S.º, Calle de la Constitución, n.º 181 (Tonelería)—SANS LA BORLEYFA  
San Ba. en Menorca, MIGUEL FUSCO

San Ba. en Menorca, 33

## Publicaciones de la Escuela Moderna

Últimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mhonesa», Pí y Margall, 25.

- F. FERRER GUARDIA.—«La Escuela Moderna», (Postuma) explicación y alcance de la enseñanza racionalista. 2'00
- «FERRER—Páginas para la Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes. 0'20
- «PAZ», preciosa tarjeta postal en colores. 0'10

## BIBLIOTECA RENACIMIENTO

- Últimas publicaciones Plus.
- JOAQUIN BELDA.—«Alcibades Club». 3'00
- MIGUEL DE UNAMUNO.—«Soliloquios y conversaciones». 3'50
- EDUARDO MARQUINA.—«El Rey Trovador». 3'50
- BALDOMERO ARGENTE.—«Henri George. Su vida y sus obras». 3'50
- Véndense en la «Tipografía Mahonesa», Pí y Margall, 25

## Miguel Olives

Fotógrafo.—Mahón

Ofrece sus servicios a domicilio, desea complacer a todos los que lo soliciten precios sumamente económicos. Calle SanGuillermo 7.